

Das Ethikkomitee stellt sich vor

Wer ist das Klinische Ethikkomitee (KEK)?

Das KEK setzt sich zusammen aus Vertretern der Ärzteschaft, des Pflegedienstes, der Medizinethik, der Klinikseelsorge, des Rechts und der Klinikverwaltung.

Bei der Bewältigung ethischer Fragen stehen wir als weisungsunabhängige Beratungseinrichtung den Mitarbeitenden, Patientinnen und Patienten, deren Angehörigen und Stellvertretern zur Verfügung.

Was sind unsere Aufgaben und Ziele?

Wir bieten unsere Unterstützung für die Klärung ethischer Konflikte im Klinikalltag an. Die Entscheidungsverantwortung liegt bei den behandelnden Ärztinnen und Ärzten.

Wir bieten Fortbildungen zur klinischen Ethik an.

Wir erarbeiten Leitlinien für ethische Problemfelder der Patientenversorgung der UMM.



So erreichen Sie uns

Als Ansprechpartner für Ihre Fragen stehen Ihnen die Vorsitzende sowie alle Mitglieder des KEK gerne persönlich zur Verfügung.

Anfragen für ethische Fallbesprechungen bzw. Ethik-konsile können Sie telefonisch, per Email oder über das Anfrageformular via Intranet an uns richten. Wir behandeln Ihre Anfragen vertraulich und beachten die Schweigepflicht.

Weitere Informationen finden Sie unter www.umm.de/kek



Kontakt:

Dr. med. Dorothee Dörr, M.A.
Leitung Ethikkomitee/Ethikberatung der UMM
Mail: dorothee.doerr@umm.de
Tel.: 0621-383-6288
Oder auch über das Sekretariat ZKE/ÄD
Tel.: 0621-383-1522



Klinisches Ethikkomitee der Universitätsmedizin Mannheim

Wir unterstützen bei ethischen Fragen
der Patientenversorgung

Information für Mitarbeitende, Patientinnen
und Patienten und deren Angehörige

Ethikberatung an der UMM

Wozu dient Klinische Ethikberatung?

Die moderne Medizin ist in der Lage, eine sehr gute und umfassende Patientenversorgung zu bieten. Gleichzeitig sind in der Klinik täglich komplexe Entscheidungen zu treffen unter Berücksichtigung verschiedener Wertvorstellungen der Betroffenen und Behandelnden.

In einigen Fällen entstehen ethische Konfliktsituationen, die unterschiedlich wahrgenommen und als belastend empfunden werden können.

Für Patienten geht es um existenzielle Bedürfnisse und um einschneidende Eingriffe in persönliche Lebensentwürfe. Für die Behandelnden stehen Fragen zur Verantwortungsübernahme und Grenze der Fürsorgepflicht sowie zu rechtlichen Handlungskonsequenzen im Vordergrund.

Die offene strukturierte Diskussion der ethischen Dimension kann wesentlich zu tragfähigen Entscheidungen und dadurch zur Entlastung der Beteiligten beitragen.

Auf Anfrage bieten wir umgehend an:

- Moderation von fallbezogenen Teambesprechungen auf Station zur Unterstützung von Entscheidungsprozessen
- Beratung für Einzelpersonen in ethischen Konfliktsituationen
- Persönliche Beratung für die Erstellung von Patientenverfügungen



Ethische Fallbesprechungen

Was sind ethische Fallbesprechungen?

Team-, Patienten- oder Angehörigengespräche, in denen die ethischen Behandlungsaspekte und die verschiedenen Perspektiven systematisch besprochen werden.

Es wird auf einen nachvollziehbaren Entscheidungsprozess und auf eine konsensfähige Konfliktlösung geachtet.

Wann sind Fallbesprechungen sinnvoll?

Bei Uneinigkeit und Klärungsbedarf in wertebezogenen Fragen der Patientenversorgung, beispielsweise zur Klärung des mutmaßlichen Patientenwillens bei nichtentscheidungsfähigen Patienten oder bei Fragen der Therapiezieländerung am Lebensende.

Wie verlaufen ethische Fallbesprechungen?

Die moderierten Besprechungen werden kurzfristig in Absprache mit den Anfragenden, den Behandelnden und Betroffenen vereinbart.

Das Besprechungsergebnis wird dokumentiert.

Wer kann eine Fallbesprechung anregen?

Mitarbeitende, Patientinnen und Patienten, Angehörige und Patientenstellvertreter können eine ethische Fallbesprechung anregen und sich an uns wenden.

Das Ethik-Café der UMM

Was ist das Ethik-Café?

In Kooperation mit dem Ethikkomitee bieten Mitarbeitende des Klinikums berufsübergreifend allen Kolleginnen und Kollegen einen persönlichen Austausch über konkrete ethische Fragen aus dem Klinikalltag an.

Interessenten können vorab Themen vorschlagen, die zunächst in einem Impulsreferat aufgegriffen und anschließend anhand von Fallbeispielen gemeinsam besprochen werden. Die Termine finden in einem geschützten Rahmen statt.

Kontakt:

Informationen und Termine finden Sie unter www.umm.de/kek/ethikcafe
E-Mail: ethikcafe@umm.de

Sehr gerne steht Ihnen das Ethik-Café-Team für Fragen zur Verfügung.

